

Pandemia de COVID-19 - combate en América Latina

Las ciudades pueden hacer una contribución fundamental a la lucha contra la pandemia.

Los obstáculos actuales en la lucha contra la pandemia requieren una estrategia de solución combinada que consista en atención médica, medidas reguladoras de control de la infección y asistencia de puente económico a corto plazo, y todo ello con la ayuda de una comunicación apropiada y convincente. ¿Como pueden las ciudades y los municipios hacer una contribución en este aspecto?

Poco después del brote de la ola COVID-19 en Europa, el virus también golpeó duramente a América Latina. **Aunque América Latina tenía una ventaja temporal sobre Europa** (y teóricamente podría haber aprendido de las experiencias en Asia y Europa), **muchos países de América Latina no pudieron aprovechar esta ventaja** o no lograron un resultado satisfactorio en cuanto a la lucha contra la pandemia.

La Organización Panamericana de la Salud (OPS) publicó advertencias sobre las consecuencias de la pandemia en una etapa muy temprana y emitió directrices apropiadas. Sin embargo, la organización sólo puede hacer recomendaciones, **la responsabilidad de las decisiones recae en los gobiernos nacionales.** Los ministerios de salud están en posiciones diferentes, y los gobiernos nacionales también han reaccionado con diferente rapidez y con diferentes medidas. El presidente brasileño, por ejemplo, tomó la situación general con menos seriedad y presentó la pandemia como una gripe menor, mientras que el gobierno chileno fue elogiado por su estricta intervención temprana en forma de restricciones iniciales y regulaciones de distancia.

Una de las estrategias más importantes y utilizadas a nivel mundial para combatir la pandemia y prevenir nuevas infecciones son las reglas de distancia con distancias mínimas definidas entre las personas y las reglas relativas a la reunión de personas de diferentes hogares. La introducción de ciertas restricciones tiene por objeto evitar que el virus se propague de una persona a otra; este enfoque es también uno de los "criterios de éxito" del enfoque alemán. **Aunque muchos países latinoamericanos impusieron medidas estrictas en una etapa muy temprana, incluidos toques de queda de conformidad con la regla de la distancia antes mencionada, no se pudo contener la pandemia, ya que el número de infecciones sigue aumentando en muchos países.**

En América Latina entran en juego otros factores importantes: un factor decisivo es la elevada proporción de empleados del sector informal (urbano), que tienen que viajar desde los suburbios densamente poblados hasta el centro de la ciudad para trabajar. La opción de la oficina en el hogar no existe para el sector informal, y la pérdida de los salarios diarios no es sostenible. En consecuencia, no se pueden observar las normas de distancia para una gran parte de la población total que trabaja en el sector informal - ni en las zonas suburbanas densamente pobladas (socialmente más débiles), ni cuando se viaja al centro de la ciudad o en el propio trabajo. Las restricciones iniciales destinadas a reducir al mínimo los contactos interpersonales significan una pérdida completa de existencia para el sector informal. La mayoría de los países de la región reaccionaron con relativa rapidez a la crisis imponiendo drásticas restricciones de salida. Sin embargo, si, por ejemplo, a un vendedor ambulante no se le permite salir de la casa, ya no gana dinero. Como normalmente carece de sistemas de seguridad social, esto significa que no puede permitirse comprar comida. Pero si continúa trabajando para alimentarse a sí mismo y a su familia, se arriesga a infectarse a sí mismo o a otros. Los ingresos en el sector no estructurado son bajos, no se dispone de reservas financieras. Ya muy adeudados, los costos médicos no son accesibles.

En este contexto, queda claro que este supuesto problema de salud tiene consecuencias económicas de gran alcance y sólo puede ser contenido con un fuerte apoyo económico a la población - como ayuda de emergencia. La organización económica latinoamericana CEPAL ha publicado análisis detallados al respecto y ha abogado firmemente por una ayuda económica adicional para el sector informal. En esta situación, la ayuda de emergencia, como las provisiones de comida para una semana, puede hacer una gran diferencia.

Intercambio virtual de experiencias sobre la pandemia de COVID-19

Fecha: 14 de octubre de 2020

Hora: 09:00 - 11:30 (América / Bogotá)

Idioma: Español / Portugués



Además del apoyo económico, es esencial seguir las cadenas de infección. Sin una observación exacta de las personas infectadas y el rastreo de las cadenas de infección, las reglas de distancia no conducen al éxito. La comunicación y el fortalecimiento de la atención pública es también un factor importante a este respecto.

¿Cómo se comunica de manera tan convincente la estrategia de las restricciones iniciales, que interfieren tan fuertemente con las libertades personales y también con la existencia (económica)? Muchos sectores de la población de América Latina se sintieron recordados por las represiones políticas anteriores (Una pregunta provocadora en este contexto fue: ¿la dictadura viene detrás de la máscara?)

Connective Cities ofrece a las ciudades y municipios la oportunidad de intercambiar sus experiencias y estrategias de éxito y de debatir juntos los desafíos. Se presentarán los métodos de solución de las ciudades alemanas y de las ciudades de la región de América Latina. **Si desea presentar un ejemplo práctico de su ciudad o discutir un reto en particular, le invitamos cordialmente a participar en nuestro evento.**

[El primer seminario virtual sobre "Cadenas de infección" para la región de América Latina será el 14 de octubre de 2020, de 09:00 a 11:30](#) (América/Bogotá Hora de Colombia (COT))

Las siguientes preguntas, entre otras, pueden ser discutidas durante el evento:

1. ¿Qué papel juega la administración de la ciudad en la ruptura de las cadenas de infección?
2. ¿Qué medidas deben aplicarse para interrumpir las cadenas de infección?
3. ¿Cómo se pueden rastrear las infecciones?
4. ¿Qué medidas se adoptan cuando se identifican personas infectadas?
5. ¿Cuáles son los principales problemas locales para rastrear las cadenas de infección?

Contribución de las ciudades y municipios participantes

En esta sesión virtual los representantes de la administración de la ciudad pueden

1. Compartir las experiencias de su ciudad

Si desean hacer una contribución en forma de presentación, ésta debería contener lo siguiente:

- Una breve descripción de la práctica (mencione también si se inició antes o durante la pandemia)
- Ventajas que han surgido en particular en esta fase
- Lecciones aprendidas
- Reproducibilidad de la práctica

2. y/o reflexionar y responder a algunas preguntas que se formularán durante el evento.

Después de la sesión virtual, los participantes pueden continuar su intercambio en la plataforma virtual de *Connective Cities* en grupos de trabajo virtuales especiales. Un **evento de continuación virtual (el 05.11.2020)** ofrece la oportunidad de profundizar en los enfoques de las soluciones que se han elaborado y de seguir desarrollando posibles ideas de proyectos.

Si quieren participar activamente en nuestro seminario online, por favor **[regístrense antes del 09 de octubre de 2020](#)**. Por favor, indique si su participación incluirá una presentación. Muchas gracias.

Las preguntas e inscripciones pueden ser enviadas a estas direcciones de e-mail en cualquier momento:

paulina.koschmieder@giz.de (Cc sofia.noe@giz.de)

¡Esperamos un seminario productivo con ustedes!

Cordialmente,

Su Connective Cities Team